

In memoriam

Profesor *José Antonio González Valdés* (1936-2023)

Professor José Antonio González Valdés (1936-2023)

Gladys Abreu Suárez^{1,2*}: <http://orcid.org/0000-0002-0672-542X>

¹Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. La Habana, Cuba.

²Hospital Pediátrico Universitario Centro Habana. La Habana, Cuba.

* Autor para la correspondencia: josegv@infomed.sld.cu

Recibido: 05/04/2023

Aceptado: 06/04/2023



(1936-2023)



Esta obra está bajo una licencia https://creativecommons.org/licenses/bync/4.0deed.es_ES

No fue casual que el Comandante en Jefe, en una visita nocturna al Hospital Pediátrico Universitario Centro Habana, en los inicios de la terrible epidemia del dengue de 1981, decidiera llevarlo para su Grupo de Coordinación y Apoyo. Esa noche lo encontró como jefe de uno de los tres equipos de guardia en que se dividió el hospital para enfrentar la epidemia y era su director fundador desde 1970. Sus cualidades organizativas, su conocimiento de la pediatría y la salud pública, sus dotes como profesor y comunicador nato y sus principios revolucionarios lo hicieron merecedor de ese honor.

Había nacido en Cienfuegos, el 11 de julio de 1936, después se trasladó a Santa Clara y se graduó de bachiller en 1953. Comenzó en septiembre del propio año la carrera de medicina en la Universidad de La Habana. Se mantuvo como alumno externo en la sala Bacallao del Hospital Universitario “General Calixto García” durante el cierre de la universidad. Participó en desfiles estudiantiles y cooperó con el envío de medicinas hacia la Sierra Maestra.

En enero 1959 ingresó en los Servicios Médicos de Las FAR como alumno de medicina, realizó funciones en diferentes bases aéreas y en febrero resultó movilizado para participar como médico de un batallón en la limpia del Escambray.

Se graduó en junio 1962 de médico y empezó el Servicio Médico Rural en la base aérea militar de Santa Clara, como jefe de los servicios médicos. En julio 1963 comenzó la residencia de pediatría en el Hospital Militar “Carlos Juan Finlay”, en La Habana.

Se graduó de Especialista de I Grado en Pediatría en 1966. En 1967 resultó nombrado director del Hospital Infantil “Pedro Borrás Astorga”, así como instructor del Departamento de Pediatría de la Facultad No. 1 del Instituto Superior de Ciencias Médicas de La Habana (ISCM-H). En 1969 resultó designado para convertir el Hospital Antiinfeccioso “Las Ánimas” en un hospital pediátrico: Hospital Pediátrico Universitario Centro Habana (HPCH), del cual fue su fundador el 9 de febrero de 1970 y primer director.

Desde noviembre 1976 a 1981 simultaneó sus labores de dirección con la actividad de vicedecano de investigaciones y posgrado de la facultad No. 1 del ISCM-H. En 1977 obtuvo la categoría de Profesor Auxiliar y en 1984 las de Especialista de II Grado en Pediatría y en Administración de



Salud, así como Profesor Titular de Pediatría. Ocupó el cargo de jefe del Servicio de Enfermedades Respiratorias desde 1970, y desarrolló actividades docente asistenciales hasta su salida en 1981 (fig.).



Fig. - En el Hospital Pediátrico Universitario Centro Habana durante la epidemia de dengue (1981).

En el Equipo de Coordinación y Apoyo del Comandante en Jefe participó en múltiples tareas: en la comisión de planes de estudio de ciencias médicas (1983-1985), en la comisión de constitución y actividades relacionadas con el destacamento “Carlos J. Finlay” (1983-1993), en diversos programas docentes de alumnos de medicina y del destacamento “Piti Fajardo” (1982-1993), en actividades relacionadas con el plan del médico de la familia (1985-1993) y en actividades de atención a la información científica, y publicaciones de libros de texto para estudiantes de medicina y médicos (1985-1992). Durante este período (1981-1994), se mantuvo participando a tiempo parcial en actividades docentes de pre- y posgrado en el HPCH.

En 1994 resultó designado director del instituto de nutrición e higiene de los alimentos, hasta 1998, cuando regresó al HPCH, en el que participó en actividades docente asistenciales e investigativas, tutorías de tesis y otras: tribunales estatales de internos y residentes (desde 1970), presidente del tribunal de categorías docentes para auxiliares y titulares de la facultad “Calixto García” (desde 1996) y para obtener el título de Especialistas de II Grado en Pediatría, presidente del consejo científico del HPCH. Además, fue Profesor consultante de pediatría, (2004) y máster en atención integral al niño, (2007).

Realizó visitas a Haití (1998 y 1999) y Níger (1999), como asesor de programa de ayuda médica a ambos países. Participó en la colaboración médica en Brasil, (mayo 2002- mayo 2003).

Se destacó en su labor docente como coordinador o profesor de numerosos cursos de posgrado, entre ellos el curso nacional “Actualización en el manejo de las Infecciones Respiratorias Agudas (IRA), el asma y la tuberculosis (TB)”, realizados anualmente desde 1998 hasta 2019. Autor o coautor de numerosas publicaciones entre libros y revistas, que incluyó trabajo como editor de la primera versión de la colección de autores cubanos pediatría (2008). Participó en múltiples eventos internacionales, entre ellos, la reunión del comité ejecutivo de UNICEF en Naciones Unidas, (1976), en la que presidió la delegación cubana. Asistió a múltiples eventos de carácter nacional, y otras jornadas y actividades científicas.

Miembro del grupo nacional de pediatría desde 1977, con un trabajo destacado en sus comisiones asesoras: responsable de la comisión nacional de IRA, miembro de la comisión nacional de asma, de la comisión nacional de fibrosis quística y del Centro Nacional de Referencia de TB Infantil. Secretario del comité editorial de la *Revista Cubana de Pediatría* y miembro del comité asesor de la *Revista MEDICC Review* a partir de 2007.

Perteneció a numerosas sociedades científicas: miembro de honor de la Sociedad Cubana de Pediatría, miembro de su junta directiva (desde 1972 y tesorero (1995-2018). Miembro de la Asociación Internacional de Pediatría (IPA), de la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE), de la Sociedad Latinoamericana de Nutrición (SLAN), de la Asociación Internacional de Asma (INTERASMA) y Miembro Fundador de la Sociedad Latino Americana de Infectología Pediátrica (SLIPE).



Fue Militante del PCC (desde 1969), presidente del CDR por más de 30 años, y miembro de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana.

Recibió numerosos reconocimientos entre los que se encuentran:

- Diploma Fundador de la Fuerza Aérea Revolucionaria, Medalla Lucha Contra Bandidos (1991), Medalla 60 Aniversario de las FAR (2017).
- Orden por la Educación Cubana (1989), Medalla José Tey (1992), Distinción XX Aniversario del ISCMH (1998), Medalla Frank País II Grado (2010) y de I Grado (2022).
- Reconocimiento por el 50 Aniversario del Servicio Médico Rural, MINSAP (2010), Maestro de generaciones en el PAMI (2013), Reconocimiento por la obra de la vida en el XXVIII Congreso Cubano de Pediatría (2018).

Fundó una linda familia y fue un excelente padre y abuelo. En el orden personal atesoré la suerte de ser su alumna y compartir el trabajo y la vida con él, y de admirarlo siempre como todos sus alumnos y compañeros.

Su relevante actividad científica, docente, asistencial e investigativa la desarrolló hasta los últimos días de su, y dejó un inmenso legado a las actuales y futuras generaciones. Para los que nos consideramos sus alumnos, que admiramos el enorme caudal de conocimientos que tenía y compartía, su ética en todo momento, su dignidad y principios revolucionarios, será siempre un eterno ejemplo.

Falleció el 5 de febrero de 2023. Contaba 86 años.